

LAURENTIDES¹

LES ENJEUX TERRITORIAUX DE LA RÉGION QUI INFLUENCENT L’ITINÉRANCE MASCULINE

- Le territoire des Laurentides est très vaste, mais les services sont concentrés dans les plus grandes villes de la région.
- Une disparité entre les Hautes-Laurentides où les hommes en situation d’itinérance vont avoir tendance à se fixer dans la région, tandis que les Basses-Laurentides sont plutôt caractérisées par des déplacements interrégionaux en raison de la proximité avec Montréal.
- La ville de Saint-Jérôme est considérée comme une « porte tournante » en raison de sa localisation géographique entre Montréal et le Nord, ce qui fait en sorte de générer une présence importante de nouveaux visages en situation d’itinérance.

LES VISAGES DE L’ITINÉRANCE CHEZ LES HOMMES DANS LA RÉGION

- La région est surtout caractérisée par une itinérance cachée, puisque les hommes vont dormir dans les forêts ou dans des abris de fortune.
- Certaines villes plus centrales, comme Saint-Jérôme, peuvent observer une itinérance plus visible, surtout durant la période estivale.
- Dans les Hautes-Laurentides, il semble y avoir une prédominance d’usage de drogues stimulantes chez les hommes en situation d’itinérance.
- Une présence marquée dans la région d’hommes en situation d’itinérance ayant un parcours de judiciarisation et d’incarcération.

LES DÉFIS LIÉS AUX SERVICES CHEZ LES HOMMES EN SITUATION D’ITINÉRANCE DANS LA RÉGION

- L’existence d’un « trou » de services entre les Basses et les Hautes-Laurentides, ce qui fait en sorte que les hommes en situation d’itinérance sont contraints de se déplacer pour obtenir de l’aide.
- Saint-Jérôme est la seule ville des Laurentides ayant des services spécialisés pour une clientèle LGBTQ+. Les hommes de la diversité sexuelle et de genres doivent donc se déplacer dans cette ville ou se rendre à Montréal pour obtenir des soins.
- Il existe de nombreux organismes d’aide et soutien à Saint-Jérôme, mais il y a très peu de ressources d’hébergement d’urgence.
- Comme la majorité des ressourcements d’hébergement de la région n’acceptent pas les animaux, certains hommes préfèrent ne pas fréquenter ces lieux.

BESOINS IDENTIFIÉS POUR AMÉLIORER LES SERVICES DANS LA RÉGION

- Développer des services permettant aux hommes en situation d’itinérance de « se déposer », ce qui permettrait aux intervenant.es de travailler à la création d’un lien de confiance.
- Briser l’isolement des hommes avec des cuisines collectives, des activités ludiques ou des activités manuelles.
- Développer des logements sociaux abordables et des logements transitoires avec de l’accompagnement.
- Favoriser le soutien communautaire des hommes à leur sortie des milieux carcéraux.
- Augmenter les heures d’ouverture des organismes afin de rejoindre plus efficacement les hommes en situation d’itinérance.

¹ Ces informations proviennent de groupes de discussion menés auprès de treize organismes de la région des Laurentides entre janvier et février 2021.